
 

A-Z der Promotion  

→ Leitfaden zur Promotion in den geisteswissenschaftlichen Fachbereichen der JLU Gießen 

Die wichtigsten Schritte zur Erlangung des wissenschaftlichen Grades Doctor philosophiae (Dr. phil.):  

 

1. Klärung anhand § 5 der Promotionsordnung der geisteswissenschaftlichen Fachbereiche vom 

27.01.2010, ob die formalen Voraussetzungen für die Zulassung zur Promotion erfüllt werden.  

 

2. Kontaktaufnahme zu der künftigen Doktormutter/dem künftigen Doktorvater bezüglich der Zusage für 

die Betreuung – Absprache des Arbeitsthemas der Promotion.  

 

3. Stellung des Antrags auf die Annahme als Doktorand/in bei dem Promotionsausschuss der 

geisteswissenschaftlichen Fachbereiche (Frau Rittinger, Akademisches Prüfungsamt 

Geisteswissenschaften). Die Unterlagen müssen drei Wochen bevor der Promotionsausschuss tagt 

vollständig eingereicht werden. Welche Dokumente eingereicht werden müssen, regelt die 

Promotionsordnung. Die Anträge sind auch im Prüfungsamt, Karl-Glöckner-Str. 5 A, 35394 Gießen, 

während der Sprechzeiten oder im GGK bzw. IPP erhältlich.  

 

4. Optional: Bewerbung um Aufnahme im IPP, Alter Steinbacher Weg 38, 35394 Gießen.  

 
5. Optional: Wenn Sie zur Promotion angemeldet UND als Studierende_r an der JLU eingeschrieben sind, 

können Sie alle Angebote des Gießener Graduiertenzentrum Kulturwissenschaften (GGK) nutzen. 

Weitere Informationen unter: https://www.uni-giessen.de/fbz/gcsc/ggk 

 

6. Der Antrag auf Zulassung zur Promotion sollte bei dem Promotionsausschuss der 

geisteswissenschaftlichen Fachbereiche (Frau Rittinger, Akademisches Prüfungsamt 

Geisteswissenschaften) etwa ein halbes Jahr vor Abgabe der Dissertationsexemplare gestellt werden. 

Welche Dokumente eingereicht werden müssen, regelt die Promotionsordnung. Der Nachweis über 

die Zahlung der Promotionsgebühr von 100 Euro ist dabei zu erbringen.  

 

7. Benachrichtigung bezüglich der Zulassung zur Promotion seitens des Akademischen Prüfungsamtes 

Geisteswissenschaften.  

 

8. Abgabe der Arbeit – gebundene Dissertation in sechsfacher Ausfertigung sowie zusätzlich zur 

Ermöglichung einer gegebenenfalls durchzuführenden Plagiatsüberprüfung als pdf-Datei auf CD-ROM, 

DVD oder einem anderen geeigneten Medium.  

 

9. Begutachtung der Dissertation durch Erst- und Zweitgutachter/in innerhalb von drei bis fünf Monaten 

– darin ist jeweils ein Notenvorschlag enthalten und die Empfehlung, ob die Dissertation 

angenommen wird.  

 

10. Die Auslage der Dissertation wird durch das Akademische Prüfungsamt Geisteswissenschaften uni-

intern vorgenommen, d. h. es erfolgt die Benachrichtigung an die Prüfungskommission (Die 

Dekanin/der Dekan, Erstgutachter/in, Zweitgutachter/in, zwei weitere Professor/innen) und an die 

https://www.uni-giessen.de/fbz/gcsc/ggk


Dekanate. Die Dissertation und die Gutachten können während der Zeit der Auslage von den dazu 

berechtigten Personen im Akademischen Prüfungsamt Geisteswissenschaften und im jeweiligen 

Dekanat eingesehen werden (zwei Wochen, wenn die Zeit der Auslage in der Vorlesungszeit beginnt – 

ein Monat, wenn die Zeit der Auslage in der vorlesungsfreien Zeit beginnt.). 

  

11. Es obliegt der Doktorandin/dem Doktoranden, mit den Mitgliedern der Prüfungskommission eine 

Terminabsprache für die Disputation zu treffen; die Organisation eines geeigneten Raumes 

übernimmt das jeweilige Dekanat (hierfür steht z. B. der Doktorandenraum des GGK im 

Philosophikum I, Haus B, Raum 29 zur Verfügung).  

 

12. Mitteilung des Termins/Raumes an das Akademische Prüfungsamt Geisteswissenschaften spätestens 

zwei Wochen vor der Disputation.  

 

13. Versendung des Thesenpapiers in sechsfacher Ausfertigung an das Akademische Prüfungsamt 

Geisteswissenschaften spätestens zwei Wochen vor der Disputation.  

 

14. Disputation  

 

15. Das Promotionsverfahren gilt erst dann als abgeschlossen, wenn die Dissertation veröffentlicht 

worden ist. Die Veröffentlichung hat innerhalb von zwei Jahren nach der Disputation zu erfolgen.  

 

16. Nach Verleihung der Promotionsurkunde darf der Doktorgrad geführt werden. An der Justus-Liebig-

Universität wird der vorläufige Titel Dr. des. nicht vergeben.  



Guideline for Earning a Doctorate, From A to Z 

The most important steps towards attaining the scholarly distinction of Doctor philosophiae (Dr. phil.): 

 

1. Confirmation, in accordance with § 5 of the Doctorate Regulations of the Humanities Faculties dated 

27.01.2010, that the formal requirements for approval of entrance into the degree programme have been 

fulfilled. 

2. Establishment of contact with a future academic supervisor with reference to an agreement for their 

supervisory role – and agreement upon the research topic for the duration of the doctorate. 

3. Request for acceptance as a doctoral student with the faculty's doctoral committee (Frau Rittinger, 

Academic Examination Office for the Humanities). The forms must be completed and handed in three 

weeks before the committee meets. The Doctorate Regulations of the Humanities Faculties determine 

what documents must be submitted. The applications are also available in the examination office, Karl-

Glöckner-Str. 5 A, 35394 Gießen, during open office hours, or from the GGK or the IPP. 

4. Optional: Application for admission to the IPP, Alter Steinbacher Weg 38, 35394 Giessen. 

5. Optional: Once you are enrolled in a doctoral programme AND registered as a student, you can take 

advantage of all that the Graduate Centre for Culture Studies (GGK) has to offer. For more information, 

see https://www.uni-giessen.de/fbz/gcsc/ggk. 

6. A request for initiation of the degree conferral process, which should be provided to the doctoral 

committee of the humanities faculties (Frau Rittinger, Academic Examination Office for the Humanities) 

approximately six months before you plan on submitting your dissertation. The Doctorate Regulations of 

the Humanities Faculties sets forth the documents that must be handed in. Proof of payment of a fee of 

100 euros must also be included. 

7. Confirmation of the initiation of the degree conferral process from the Academic Examination Office for 

the Humanities.  

8. Submittal of work – six bound copies of your dissertation and, so that it might be tested for plagiarism, 

an additional PDF file on CD, DVD, or other appropriate medium. 

9. Assessment of the dissertation by first and second faculty reviewers within three to five months, to 

include a proposed grade and a recommendation for the dissertation's acceptance. 

10. The display period (in German “Auslage”) of your dissertation will be carried out internally by the 

Academic Examination Office for the Humanities upon confirmation with the examining committee (the 

dean, two faculty examiners, and two additional professors) and the Dean's Office. The dissertation is 

made available to the faculty and staff at the Academic Examination Office and in the respective dean's 

office (for two weeks when the display period occurs during the semester; for one month when it occurs 

during a semester break). 

11. It behoves the doctoral candidate to arrange a time and date for the disputation with the members of 

his/her examining committee; the dean's office can assist you in reserving the appropriate kind of room 

(for example, the GGK's doctoral students' room in Philosophikum I, House B, R 29 can be used for just 

this purpose).  

12. Notification of the date/time and location should be given to the Academic Examination Office for the 

Humanities at least two weeks before the disputation. 

https://www.uni-giessen.de/fbz/gcsc/ggk


13. Sending six copies of the disputation handout to the Academic Examination Office for the Humanities 

at least two weeks before the disputation. 

14. Disputation (Thesis Defense) 

15. The degree conferral process is officially closed when the dissertation is published. Publication must 

occur within the two years following the disputation. 

16. Only after formal conferral of the doctoral degree can the doctorate be appended to your name. At 

JLU, the provisional title of Dr. des. is not used. 


